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文体新闻 15文娱

    “终于迎来了今天的胜利。你们

每一个人，都是超人啊。你们就是拯
救地球的英雄啊，感谢你们，我的兄

弟。”站在张竞予院长（张涵予 饰）

身后的，是武汉市金银潭医院的同

仁，站在他对面的，是来自全国各地
的援鄂医务工作者，他们握紧拳头，

挥向天空，他们说“武汉胜，中国

胜”，他们说，“中国加油”。
昨天，即将于本周五正式上映

的抗疫题材电影《中国医生》来到上
海点映。拥抱和庆贺的画面淡出，

“通过武汉和全国援鄂医务人员的
共同努力，至 4月 26日，武汉在院

新冠患者清零”，一句转录自新闻发
布会的旁白，让人泪流满面。因为这

是一场全国人民共同经历的疫情，
因为我们真的想对电影里那些平凡

却伟大的医务工作者说，“感谢你，
为我们拼过命”。

他，是主角
电影的第一主角，无疑是张涵

予所饰演的张竞予院长，其角色原

型是“人民英雄”国家荣誉称号获得
者、武汉市金银潭医院原院长张定

宇。
张涵予说，这是他近年来接演

的最难演的角色。他在第一时间动

身赶到武汉，跟着张定宇每天开会、
查房，从原型的生活状态中去捕捉

重要的细节。于是，我们在大银幕上
见到了一个极具湖北人个性的硬

汉，一个真抓实干、有担当、有魄力
的张院长。另一方面，张涵予这一次

很“收敛”，他在表演上不去强调和

放大角色的特点，而是藏着演，在人
前更是收着，而这样的设计也与现

实中张定宇的表现十分贴近。面对
不断攀升的死亡率，张院长平和的

语气里藏着痛：“我的心里很难过，
我想，在座的各位也有同样的感

受。”面对自己的渐冻症，他娓娓道

来：“刚开始的时候，我这个腿就不
利索，我还以为是累到了，确诊的那

天，我的老婆哭了一整天，我也流泪
了，这个病真烦人，再过四五年，不

能自己走路了，不能自己吃饭，不能
说话，就是个植物人。”悄悄地藏下

懊丧。哪怕面对妻子须要插管的病
况，他依旧没有在电话里显露出急

躁，但铁汉柔情，来不及收好电话就
重重地滚下了楼梯。这场戏，张涵予

从试戏到实拍反复试验，拒绝使用

替身，对角色的敬畏和对表演的用

心，观众隔着银幕也能真真切切感
受到。

张定宇也在观影时数次摘下眼

镜擦泪：“整部电影饱含深情，把我

们拉回到战斗中的岁月。感谢张涵
予老师的用心诠释，也感谢电影的

所有主创，把这么好的作品呈现给
大家。”一句“感谢”，让张涵予也瞬

间泪目，他诚恳地表示：“如果大家
在看完电影后被张竞予这个角色打

动，那么请把掌声送给张定宇院长，

还有所有中国的医务工作者，他们
才是这部电影的主角，是最值得被

铭记的英雄。”

他们，是主角
是的，除张竞予院长之外，这部

戏还有太多叫你哭，也叫你笑的平

凡又伟大的医务工作者。
“疫情总会过去，日子还要过下

去。我就想让他们回到原来的生
活。”袁泉是湖北荆州人，一口武汉

话，铿锵有力，但更有力量的是她所

饰演的重症医学科主任文婷面对危
难的沉着冷静，是那一双始终疲惫

的眼睛里深藏的坚毅不屈。袁泉动
情地说，通过这次拍摄，她更加觉得

医生是一个神圣的职业：“你们经年
累月积累的专业技巧、技能，让你们

在千钧一发的关键时刻能够做出正
确专业的判断，这对于你们来说是

日常，但对每一个病患来说就是天
大的事。谢谢你们为我们拼过命，辛

苦了！”辅导过她的重症医学指导冉
晓说，在前期训练中袁泉几乎是练

得最刻苦的，“整天练习下来，浑身
上下都是汗，她还跟我们提出，能不

能给她一套用过的防护服，她回到
酒店继续再练。”

还有朱亚文和李晨这对“生死

之交”。面对突如其来的新冠肺炎疫
情，一批又一批的援鄂医疗队队员

逆行出征。他们构筑起疫情防控的
坚固防线，更在并肩战斗中结下深

厚战友情。朱亚文饰演的广东援鄂
医疗队医生陶峻，以及李晨饰演的

上海援鄂医疗队医生吴晨光，正是

这样的战友。二位演员均在医疗题
材作品中饰演过医生，但此番饰演

援鄂医生，很不一样。朱亚文回忆
道：“在拍摄现场，这些援鄂医生们

会让我产生一种莫大的安全感和敬
畏感。”李晨感慨：“援鄂的医生们代

表了一种力量，给了全体中国人战
胜疫情的信心。”

我们，都是主角
但其实，《中国医生》还有很多

很多主角。

有一对先后感染新冠病毒的年
轻小夫妻，她说“天塌了我要把孩子

生下来”，他说“一定”。最后，他们给
孩子起名“乐乐”，一家人快快乐乐

地站在武汉的樱花树下。“那么多人

来武汉拼命，为的不正是这个吗？”
很难不为如此平凡，却又如此珍贵

的新生，流泪。
有一对中年夫妻，他们一起走

过疫情。她握着丈夫的手，心疼地
说，“你白头发多了好多啊”，张竞予

院长温柔地答“老婆，感谢你啊”。短
短六个字，却好像是在替所有医务

工作者感谢他们的亲人。这些大年
三十星夜出征的人，这些泡面还没

吃完已经累到打鼾的人，这些湿掉
一套又一套防护服的人，这些最后

躺在空空荡荡的方舱，疲劳却幸福
的人，背后是无数的家庭，是理解和

支持。
有一下子失去双亲，拿着父母

的身份证和零星遗物，不知道如何
办才好的女孩，她在大雪中留给观

众一个无助的、叫人心疼的背影；有
答应捐献老人遗体用于医学研究的

孙子，他哽咽地签下名字，说：“奶奶
对不起，我自作主张了”，站在他对

面的医生，深深地鞠躬，起不来身；
有临阵脱逃又回来坚守岗位的保洁

员，有走到生命最后，仍保有淳朴善

良的医院小卖部老板；还有方舱医
院里，渐渐康复起来的、跟着护士一

起唱歌跳舞的病人们，“草原最美的
花，火红的萨日朗”……黑暗的放映

厅里，啜泣声此起彼伏。
电影有一首宣传曲叫《花开春

还》，它的最后一句唱道：“谢谢你扛
住苦难，换回这花开春还”。

首席记者 孙佳音

《中国医生》昨日上海点映

    “作为一名音乐家，我能做的

就是尽可能用音乐来传播优秀的
中国文化。让中国作品成为西方舞

台的常演曲目。”近日，80后旅美指
挥家易杰携女高音歌唱家丽安娜 ·

克布尔、男中音歌唱家史考特 ·迪
斯本撒在纽约圣约翰大教堂深情

演绎了《思乡》《我住长江头》《大江

东去》和《阳关三叠》等中国作品，两
位外国歌唱家在易杰的细细讲解和

指导下，唱出了作品的中国风情以
及“意在言外”的韵味，也勾起了观

众的浓浓思乡情。
这不是易杰首次执棒外国歌

唱家或是音乐团体来演绎中国作

品。易杰 2004年毕业于上海音乐学
院，师从指挥家张国勇和马革顺。他

2013年至 2019年在美国曼哈顿音

乐学院学习，获合唱指挥博士。易杰
曾在卡内基音乐大厅、林肯中心等

地标型音乐厅和艺术中心担任指
挥。常年活跃在国际舞台的易杰坚

持在西方舞台携手西方艺术家演出
中国作品。2015年，易杰在纽约卡内

基音乐厅指挥《黄河大合唱》，由纽

约国际音乐会（DCINY）交响乐团以
及 200多位来自世界各地的歌手组

成的合唱团演出。2017年、2020年，
易杰又先后执棒美国弗洛里吉室内

合唱团、圣约翰大教堂合唱团演绎
《阿拉木汗》《牧歌》等中国歌曲，两

支合唱团成员很多都是首度演唱中
文歌曲，极具民族风情的旋律、优美

的歌词和歌曲中所展现的意境唤起

他们对中国的向往。

要让文化背景完全不同的歌
唱家或是合唱团来演好中国作品，

并非易事。易杰每次和外国合唱团
合作，都会给团员们特制一份语音

表，以便让团员在有限的时间里掌
握较准确的中文读音。易杰根据自

己多年和不同国家的歌唱家合作的

经验，开创了一套中文演唱的国际
音标（IPA）语音表，用意、法、德、英

等语言为基础，向外国合唱演员讲
解中文语音。比如，中文的韵母“e”

音，在演唱时与法语的元音“藜”非常
相近，因此易杰在语音表中将“e”标

为“藜”，好懂也方便记忆。虽说中国
作品的西方演绎或许也会带来惊

喜，但他更偏爱原汁原味的呈现：

“不断寻求和西方歌唱家或是音乐

团体合作演绎中国作品，是希望他
们能从中领略中国传统文化之美，

体味中国音乐之精髓。”
“《牧歌》为静，《阿拉木汗》为

动，在指挥这两首作品时的音乐处
理各不相同。”在演唱《牧歌》时，易

杰要求合唱团员注重元音，以追求

饱满、悠扬的和声效果；在演唱《阿
拉木汗》时，辅音的发音则要非常清

晰，要让每句歌词充满生命力，以体
现阿拉木汗活泼动人的音乐形象。

易杰认为，当代音乐家将更多肩
负起“桥梁”的责任。他说：“我希望用

手中的指挥棒，讲好中国故事、诉说
中国情感，也让更多世界观众深入了

解中国文化。” 本报记者 朱渊

指挥家易杰让外国歌唱家领略中国传统文化之美

“感谢你，为我们拼过命”

一根指挥棒 说不尽的中国故事

■ 2019 年易杰在圣约翰大教堂指挥
曼哈顿音乐学院室内合唱团

■
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